
      
                                                                                            И у чѐрта, и у Бога на особом на счету 

                                                                          Ты, российская дорога – семь загибов на версту! 

Газета городского клуба туристов «Пенза» и Пензенского отделения 

Русского географического общества 

                    № 42                                                                        Июль 2013г. 

 

УРМАШОВУ КОНСТАНТИНУ АЛЕКСАНДРОВИЧУ – 85! 

     
Первого июня 2013 года исполнилось 85 лет Урмашову Константину 

Александровичу («дяде Косте»). 

В туризм многие приходят в школьные или годы в студенческие годы - по 

молодости. Константин Александрович пришѐл в школу начальной туристской 

подготовки городского клуба туристов после выхода на пенсию, в начале 

восьмидесятых годов прошлого века. Среди молодых слушателей ему было 

неуютно, он решил не ходить на занятия, спасибо Кабанову Геннадию 

Васильевичу, уговорившего Урмашова остаться. Позже по окончании школы 

туристской подготовки и зачѐтного похода, он не пожалел что остался в туризме. 
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К походам Константин Александрович всегда готовился тщательно, ответственно, 

основательно. Он много путешествовал по нашей области, Жигулѐвским горам, 

горам Кавказа, Тянь-Шаня, Восточным Саянам, где нашѐл новых друзей, с 

которыми можно идти хоть на край света. Константин Александрович сам водил 

группы в ближние и дальние походы. Участник всех туристических слѐтов и 

соревнований, он ответственно относился к судейству этих соревнований. О «дяде 

Косте» можно говорить много, среди пензенских туристов он был и есть заметная 

личность, его все знали, сейчас, наверное, стали подзабывать: прошло двадцать 

лет с последних походов, когда ходил он и многие другие - сейчас и возраст, и 

здоровье уже не то. Урмашов - добрый, отзывчивый, честный всегда и во всѐм 

человек. Здоровья тебе, Константин Александрович, и ещѐ долгих лет жизни! 

                                                                                Владимир Мищенков. 

Наши поздравления июльским именинникам -  

пензенским туристам – Ольге Копѐнкиной, Алевтине Кузиной, Евгению 

Сайкову! 

       Страничка Русского географического общества       

«Вслед за путеводною звездой». Творческий вечер,  

посвящѐнный 205-летию со дня рождения Лаврентия Загоскина 

 

            3 июня 2013 года Пензенское областное отделение Русского географического 
общества при поддержке регионального Управления культуры в Пензенском музее 
народного творчества провело творческую встречу, посвящѐнную 205-летию со дня 

рождения Лаврентия Загоскина под названием «Вслед за путеводною звездой».  
             Место проведения мероприятия было организаторами выбрано не случайно, так 

как этот дом принадлежал племяннику легендарного путешественника, капитану-
лейтенанту Александру Ростиславовичу Загоскину, а ныне в нѐм располагается музей 
народного творчества. 

            «Всех, кто сегодня собрался здесь, чтобы почтить память достойного сына своего 
Отечества Лаврентия Загоскина, объединяет одно — это неизменное в веках чувство  
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любви к Родине, к нашему Сурскому краю, - сказал в своѐм вступительном слове 
руководитель Пензенского областного отделения Русского географического общества 

Игорь Пантюшов. - Мы чтим и помним заслуги скромного русского офицера, который не 
гнался за чинами и славой. Лаврентий Загоскин является настоящим примером для 

потомков, как истинный русский патриот, который не ждал и не требовал от Родины 
много, а верой и правдой служил ей». 
                В своѐм выступлении Игорь Владиславович поблагодарил всех участников 

творческой встречи и выразил пожелание, что данные мероприятия станут доброй и 
светлой традицией. Им было зачитано обращение председателя Рязанского РГО , Героя 

России, Малахова Михаила Георгиевича к участникам, в котором почѐтный полярник 
выразил пожелание вместе чтить память нашего земляка, а также сохранять и 
приумножать славные традиции выдающихся людей России. В дополнение к этому был 

показан короткометражный фильм про рязанских путешественников, прошедших по 
загоскинским местам на Аляске, который Михаил Малахов презентовал специально для 

данного мероприятия. 

   
        Новоархангельск в Русской Америке                         Русские на Аляске  

Для справки: 
             Русский морской офицер, известный путешественник, литератор, исследователь, 

общественный деятель Лаврентий Алексеевич Загоскин (1808 -1890 гг.) прожил большую, 
достойную и интересную жизнь, которая является примером для многих последующих 
поколений россиян.  

           Лаврентий Загоскин родился 21 мая 1808 года по старому стилю в селе Николаевка 
Пензенского уезда Пензенской губернии (в настоящее время Пензенского района 

Пензенской области).  
           В период с 1822 по1838 годы Загоскин учился, а затем служил офицером в 
императорском военно-морском флоте. За спиной у молодого офицера были иностранные 

морские походы, служба на Балтике, в Каспийской военной флотилии, участие в 
Персидской войне, но переломным периодом в его судьбе стала служба в Российско-

Американской Компании.  
         Легендарная экспедиция Лаврентия Загоскина началась 4 декабря 1843 года и 
прошла за 566 дней, которая была самой плодотворной и продолжительной в истории  

исследований Русской Америки. Были пройдены и исследованы реки Хотыльно, Квихпак, 
Иннноко, Кукскококвим с возвращением обратно. Экспедиция завершилась 21 июня 1844 

года переходом из Икогмюта в редут Святого Михаила. Итогом экспедиции стала книга 
«Пешеходная опись части русских владений в Америке, произведенная лейтенантом 
Л.Загоскиным в 1842, 1843 и 1844 годах» (Санкт-Петербург). 

12 ноября 1848 года Лаврентий Алексеевич Загоскин был избран действительным членом 
Императорского Русского географического общества. Членский билет №250.[Архив РГО, 

Ф.1, оп.1, д.11]. 
           Дальнейшая деятельность Лаврентия Загоскина связана с общественной и научной 
деятельностью. Во время Крымской войны (1854-1856гг.) в звании майора принимал  
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участие в составе народного ополчения - командовал дружиной №103.  
          Лаврентий Алексеевич Загоскин первую половину жизни связал с Пензой, а вторую 

— с Рязанью, где действует в настоящее время музей, посвящѐнный легендарному 
путешественнику. 

   
                    Книга Л.П.Загоскина                                 Флаг Русской Америки 

              Кроме членов Русского географического общества, в мероприятии приняли 
участие сотрудники региональных органов исполнительной власти, историки-краеведы, 
туристы, журналисты и поэты. Оригинальным был поэтический блок, на котором 

выступил известный пензенский автор и исполнитель Александр Серебряков, который 
исполнил популярные романсы под восторженные аплодисменты участников творческой 

встречи, а также со своими стихами перед собравшимися выступили молодые пензенские 
поэты.  

 
Исполнение романса А.Серебряковым  

              Игорь Пантюшов торжественно озвучил открытие первого межрегионального 

открытого литературного конкурса «Вслед за путеводной звездой», посвящѐнного памяти 
Лаврентия Загоскина, проводимого в рамках празднования 350-летия со Дня основания 

города Пенза. Литературный конкурс организован Пензенским РГО при поддержке 
регионального управления культуры и патронажем Всероссийского форума гражданской 
поэзии «Часовые памяти». Александр Чистяков, руководитель Форума и член РГО 

прислал официальное послание участникам встречи, которое также под аплодисменты 
было зачитано в ходе презентации конкурса. Итоги межрегионального конкурса будут 

подведены в конце года на фестивале «Путеводная звезда», который также будет 
посвящен памяти Лаврентия Алексеевича Загоскина. Все условия участия в литературном 
конкурсе, где примут участие поэты, прозаики и журналисты - указаны в Положении. 

              Перед собравшимися выступили: Алексей Уколов - начальник отдела туризма 
Управления культуры Пензенской области; Александр Пальгов — президент центра 

культурно-экологической инициативы «Живая вода», который много лет изучает и 
популяризирует наследие Загоскина; Александр Тюстин — известный пензенский  
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историк-краевед, выразивший свою точку зрения о роли русских исследований в Америке, 
их вкладе в мировую науку; историк-реконструктор Евгений Погорелов, рассказавший 

интересные, но малоизученные факты из биографии самого Лаврентия Загоскина, которые 
пензенскому краеведу пришлось тщательно изучать всю свою сознательную жизнь.  

               Не обошлось и без награждений. Благодарностями Пензенского РГО в честь 205-
летия со дня рождения нашего земляка были награждены наиболее активные члены 
общества за значимые достижения по итогам прошедшего полугодия. Руководитель 

комиссии экспедиционного туризма Пезенского РГО Владимир Мищенков также 
наградил участников экологической акции «Дедушка Хопѐр» и туристов-участников 

сплава по реке Хопѐр, который состоялся в мае этого года.  
               В Пензе должны появиться музей Лаврентия Загоскина и памятник великому 
путешественнику — такую резолюцию вынесли в завершении встречи участники 

творческой встречи и подписали соответствующее обращение. Лаврентий Алексеевич 
Загоскин — заслуженный сын своего Отечества, который достоин памятника на родной 

земле! 

 
Коллективный снимок участников  

               Организаторы творческой встречи «Вслед за путеводной звездой» 

благодарят всех, кто не остался равнодушным и принял участие в мероприятии, 

посвященном светлой памяти Лаврентия Алексеевича Загоскина!  

               Отдельное спасибо СМИ за оперативное освещение мероприятия: ТРК «Наш 
Дом», ТРК «Экспресс-Пенза», городскому телеканалу «ТВ-Пенза», издательству 
«Пензенская правда», газете «Сто дорог», ИА «Пенза он-лайн», ИА «ПензаИнформ», 

сайту «Форум пензенских краеведов», сотрудникам исполнительной дирекции и 
администраторам сайта РГО, пресс-центру Правительства Пензенской области! 

               Организаторы лично благодарят за помощь и поддержку:  
 Героя России, председателя Рязанского РГО Михаила Георгиевича Малахова; 
 Руководителя Всероссийского форума гражданской поэзии «Часовые памяти» 

Александра Александровича Чистякова; 
 Директора Пензенского областного фонда научно-технического развития Ольгу 

Михайловну Ильину; 
 Руководителя туристического комплекса «Армиева», члена Попечительского 

Совета Пензенского РГО Коптева Василия Владиславовича; 

 Директора туристической фирмы «Сим-тур» Симонова Дениса Юрьевича; 
 ОАО «Визит».  

 
Подготовил: сотрудник пресс-центра Пензенского РГО Давид Курума. 
Фотоматериал предоставили: Кашин Роман и Авдеев Олег. 
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Заседание Попечительского совета Пензенского отделения РГО 

               19 июня 2013 года в Правительстве Пензенской области состоялось первое в 
истории Пензенского областного отделения Русского географического общества 

расширенное заседание Попечительского совета регионального отделения, в котором 
приняли участие: Губернатор Пензенской области Василий Бочкарѐв, председатель 

Пензенского областного отделения РГО Игорь Пантюшов, секретарь Общественной 
палаты Пензенской области Елена Блащук, члены Попечительского совета регионального 
отделения, сотрудники областного правительства и городской администрации, 

руководители СМИ, а также члены Русского географического общества, состоящие в 
региональном отделении. 

   
 
                Губернатор Пензенской области Василий Кузьмич Бочкарѐв является 

председателем Попечительского совета с момента воссоздания Пензенского 
регионального отделения РГО, с января 2011 года. 
               Попечительский совет Русского географического общества возглавляет 

руководитель государства Владимир Владимирович Путин с 2009 года. Президент 
неоднократно подчеркивал, что активная работа Попечительского совета — это одна из 

славных традиций РГО, когда основатели Русского географического общества 
рассчитывали на то, что просветительские идеи и патриотический дух Общества будут 
передаваться из поколение в поколение. А задача современников и заключается именно в 

том, чтобы сохранить и продолжить эти добрые традиции. 
             «Я не сомневаюсь, что наше географическое общество придаст ещѐ большую 

динамичность своей работе, и ещѐ больше людей разных возрастов будут поддерживать, 
становиться членами этого общества, творить добро, не только ради себя, а ради всех 
окружающих и будущих поколений», — подчеркнул губернатор Пензенской области 

Василий Бочкарѐв. 
             Василий Кузьмич наградил благодарностями Губернатора Игоря Пантюшова и 

наиболее активных членов регионального отделения, а также пензенских школьников - 
победителей Всероссийской географической олимпиады, которая прошла в Саратове. 
               На состоявшемся заседании был презентован и утверждѐн голосованием проект 

положения Молодѐжного центра «Следопыты РГО» при Пензенском региональном 
отделении. В центр будут входить юные граждане и молодые люди возрастом от 10 до 25 

лет, которые  будут заниматься изучением родной страны под р уководством опытных 
наставников — членов РГО. 
              «Участие молодѐжи в деятельности РГО продиктовано временем и жизненными 

реалиями, а именно молодѐжь готова принять активное участие в изучении своей малой 
родины и своей страны, чтобы реализовать свои мечты и возможности, чтобы быть 

полезными своей Родине, - отметил в своем выступлении руководитель пензенских 
«Следопытов РГО»  Андрей Сушков. - Именно к объединению молодых людей под  
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эгидой Русского географического общества, Председатель Попечительского совета РГО 
Владимир Владимирович Путин и Президент РГО Сергей Кужегетович Шойгу призвали 

руководителей региональных отделений. И вот, разрешите сегодня объявить, что первый в 
Российской Федерации Молодѐжный центр «Следопыты РГО» при Пензенском 

региональном отделении Русского географического общества создан и к работе готов!» 

   
 

              Василий Бочкарѐв предложил региональному молодѐжному центру присвоить имя 

известного российского путешественника XIX века, легендарного исследователя Аляски и 
уроженца Пензенской губернии, а также члена Русского географического общества - 
Лаврентия Алексеевича Загоскина. 

             Для справки: 

             «Молодѐжное движение РГО должно объединить неравнодушных, активных, 
молодых людей вокруг действительно полезных и содержательных инициатив, 

предоставить им площадку для самореализации», - именно так было сказано В.В.Путиным 
на заседании Попечительского Совета РГО в Санкт-Петербурге 30 апреля 2013 года о 

создании молодѐжного движения. 
             В ходе заседания выступил руководитель регионального отделения Игорь 
Пантюшов, который отметил плодотворную работу Учѐного совета отделения и работу 

профильных комиссий, которых на сегодняшний момент пять. Были освещены все 
наиболее значимые экспедиции, конкурсы, мероприятия и экологические акции, где 

инициатором и организатором выступило Пензенское РГО . 
             «Если рассматривать в целом, то хочу отметить, что несмотря на то, что в 
комиссиях и структурах Отделения трудятся люди разных профессий и с разными 

интересами, всех объединяет общее — это любовь к  Родине, к Сурскому краю и России, и 
мы приложим максимум усилий, чтобы сделать нашу родину ещѐ прекраснее и 

привлекательнее! - завершил своѐ выступление Игорь Пантюшов. 

   
 
 



- 8 - 
             Пензенское областное отделение Русского географического общества активно 
участвует в природоохранной деятельности, защите экологии региона. И не случайно, 

что в объявленный Президентом России Год охраны окружающей среды, Пензенское РГО 
презентовало на заседании экологическую и природоохранную комиссию, которую 

возглавила член РГО и известный пензенский ученый-эколог Ольга Логвина. Всеобщим 
голосованием участников заседания было решено присвоить комиссии имя известного 
ученого, основоположника природоохранного дела в России — Ивана Ивановича 

Спрыгина. 
              Руководитель регионального Союза журналистов, он же член РГО Павел 

Прохоренков осветил работу Медиа-Совета и пресс-центра Отделения, которые  
эффективно освещают деятельность РГО во всех средствах массовой информации,что 
способствует распространению знаний о географии, культуре, истории, туризме и 

содействует формированию экологического сознания. В своѐм выступлении Павел 
Владимирович подчеркнул о значимости выпускаемых Пензенским РГО телепередач, 

фильмов в том, что именно позитивная информация, которая в них формируется, 
способствует эффективному достижению целей и задач Общества, делает наш мир 
лучше.  

 

             На заседании были награждены все руководители региональных СМИ и 

журналисты благодарностями от Медиа-Совета регионального отделения за оказанную 
помощь и поддержку в освещении деятельности РГО. 
             Мероприятие прошло в тѐплой, дружеской атмосфере и получилось ярким и 

насыщенным. В завершении заседания Василий Бочкарѐв поблагодарил всех участников и 
вручил под всеобщие аплодисменты членам регионального отделения членские билеты 

Русского географического общества.  
 
Подготовил: руководитель пресс-центра Пензенского РГО Роман Кашин. 

Фотоматериал предоставили: Роман Кашин и Наталья Касынкина. 
Видеоматериал: ГТРК-Пенза: http://penza.rfn.ru/rnews.html?id=112290  

 

 

 

http://penza.rfn.ru/rnews.html?id=112290
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           Т у р и с т с к и е       м а р ш р у т ы         

ЮРЮЗАНЬ-2013 

(Начало в № 41).  

              4.05.13. Первая тѐплая ночѐвка. Впервые ночью никто не замѐрз. Перед 

отчаливанием уточняем у рыбака название деревни, напротив которой ночевали. Это 

Ильтаево. Отплываем в 8.30. Вскоре на левом берегу видим деревню Комсомол с 

красивым пешеходным мостом, таким же, как в Малоязе. Перед мостом причаливаем у 

симпатичного здания с зелѐной крышей. Это музей-водяная мельница. Переходим 

автотрассу и подходим к источнику Кургазак. Это минеральный радиоактивный 

источник, незамерзающий зимой. Всѐ хорошо благоустроено. Пруды, водопадики, 

лестницы. Очень чисто и очень красиво! Рядом гостиница, автостоянка, магазины. 

Выше по долинке красивое здание, где воду бутилируют для последующей продажи. 

Недалеко, на горе виден санаторий «Янган-тау» (Горячая гора). Из недр земли на 

вершину поднимаются горячие газы и пары воды. Плывѐм к нему. В 10.00 подплываем 

к лестнице. Крутая железная лестница из тысячи ступенек ведѐт на вершину горы к 

санаторию. Лестница с периллами и площадками для отдыха сварена на заводе в г.Аша 

в 1972 году. По дороге беседуем с молодой парой из Уфы. У них курсовка на три дня. 

Проживание, питание (по их словам, очень неплохое) – за всѐ за двоих (с какой-то 

скидкой) они заплатили 6 тыс. руб., т.е. примерно по 1 тысяче рублей с человека в 

сутки. В наше время цена приемлемая. Процедуры (бассейн, ванны, массаж и т.д.) – за 

отдельную плату. Наверху очень чистая, ухоженная территория с множеством красивых 

беседок. Всѐ обнесено забором. Ходят частные охранники с наглыми мордами (а с 

другими мордами в охрану, наверное, не принимают). Гоняют посторонних. Хорошо, 

что до встречи с ними успели закупить в аптеке нужные лекарства. Состав группы 

такой, что таблетки расходуются чуть ли не быстрее, чем продукты.  

   

     Минеральный источник «Коргазак»                 Санаторий «Янган-тау» 

              Пофотографировали, сказали охранникам всѐ, что о них думаем, и, 

довольные, пошли к своей флотилии. У деревни Чолпан автомобильный мост. 

Перекаты, неширокие плѐсы, но встречный «хариус» несѐт лодки против течения. Ниже 

моста перекусываем и снова в путь. Большую лодку цепляем на буксир к байдарке. 

Проплываем Ахуново, ещѐ несколько плѐсов, и на хорошем правом берегу становимся 

на стоянку. Проплыли за день семнадцать километров. Время обедать, да и спешить  
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нам некуда. Получается полуднѐвка. Александр ловит рыбу под надзором советчиков. 

Ветер немного утих. Отдыхаем.  

               5.05.13. Ночь была холодная. Утро ясное, солнечное, безветренное. 

Отплываем в 9.00. Течение хорошее, «хариуса» нет. Проплываем несколько деревень. 

В Аркаулово хороший подвесной мост. За деревней на правом берегу останавливаемся 

в 11.00 на перекус. В 12.20 отплываем дальше. Погода радует и снова заставляет 

пересматривать планы в сторону отдаления финиша. Всѐ зависит от завтрашней 

погоды. Река сильно петляет. Течение хорошее, и километры остаются сзади 

незаметно. В три часа проплываем очередной подвесной пешеходный мост между 

деревнями Идельбаево-1 и Идельбаево-2. Мосты построены по очень удачному 

типовому проекту. Очень удачно. Ниже деревень причаливаем к левому берегу. 

Удобный берег, ровный луг и море сухих дров. Всѐ, дальше сегодня не идѐм. Народ 

немного подустал, но никто в этом не признаѐтся. У всех обгорелые, обветренные лица. 

Рыбу больше никто не ловит, так как вчерашний улов (все размером с ладошку) 

пришлось выбросить за ненадобностью. Однако я ошибся. Ближе к вечеру рыбаки 

снова взялись за своѐ «чѐрное дело». Под крики болельщиков они наперегонки 

вытаскивают рыбѐшек и отпускают их обратно в реку. Важен сам процесс! После ужина 

пошѐл мелкий дождь. Под утро в кустах запели соловьи. С того берега им ответили 

деревенские петухи. Концерт получился необычный!  

  

                                 Штормит…                                  Скалы и люди 

             6.05.13. Облака постепенно расходятся, но виды на погоду непредсказуемы. 

Ночѐвка получилась очень удачная. Собираемся плыть неизвестно куда. Всѐ в руках 

местной погоды. Отплыли в 8.50. Проплываем большую излучину. Впереди труба 

продуктопровода. Вскоре за трубой на берегах появляются красивые скалы с пещерами 

и гротами. Ещѐ немного – и на правом берегу деревня Усть-Атавка. Здесь 

автомобильный мост, потом пешеходный. На левом берегу – деревня Урмантау. Раньше 

здесь был леспромхоз, а сейчас всѐ развалилось, и деревни по берегам Юрюзани 

вымирают, зарастают бурьяном. Из Урмантау утренним автобусом можно выехать в 

Малояз либо Месягутово, а оттуда на Кропачѐво. Вре мени 11.00. Плывѐм дальше, 

положившись на «авось». На разных картах деревни названы по-разному. То это 

башкирские названия, то русские. Ниже Урмантау перекусываем на левом берегу в 

лесу из корабельных сосен. Снова появляются скалы. Деревни либо далеко от реки, 

либо вымерли. Очень трудно ориентироваться. Ташаулово так и не увидели. Порыв 

встречного «хариуса» с мелким дождѐм выгоняет нас на берег. Пережидаем, пока ветер 

утихнет, и плывѐм дальше. Вот и знаменитая скала Сабакай-камень. 

Стопятидесятиметровая скала отвесно уходит в воду. То здесь, то там видны гроты,  

пещеры, ниши. Моросит мелкий дождь. Стоянки на берегах выше и ниже камня 

захламлены. Фотографируемся и плывѐм дальше вниз. Цель одна – доплыть до того  
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места, откуда можно будет уехать к железной дороге. Проплываем деревню Ежовка. 

Дома с виду заброшенные, но по берегу ходит несколько телят. Наверное, кто-то ещѐ 

живѐт. Немного устали, появляется некоторая нервозность. Кое-кто пытается 

сачкануть. Позади урочище Сарапуловка, пора искать ночлег. За  излучиной на левом 

берегу находим хорошую стоянку. Дров достаточно. Под мелким дождѐм ставим лагерь, 

готовим обед. 16 часов, километры незаметно остаются позади. Дождь моросит, ну, а 

что за поход без дождя? Стоянка отличная – сосны, берѐзы, ели. Завтра поплывѐм до 

первой возможности выехать на трассу. Назад пути нет! Добываем берѐзовый сок. 

Времени и продуктов у нас в запасе много, но мы стремимся попасть на железную 

дорогу именно 8 и 9 мая, чтобы купить льготные билеты за полцены.  

  
                              Закат                                        Пещера Сабакай-камень 

            7.05.13. Отплываем в 8.15. По берегам причудливые скалы и глухая тайга. 

Абсолютное безлюдье. Моросит мелкий дождь, прохладно. На правом берегу посѐлок 

Елабуга, через два километра Потаповка. Всѐ! Здесь финиш! Отсюда есть дорога в 

Дуван. Утром ходит маршрутка. В 12 часов начинаем разбирать лодки, байдарки. На 

«Таймене» заело шпингалет. Всей группой затрачиваем на него час. Современные суда 

менее хлопотные. Под дождиком варим обед, собираем сумки, рюкзаки. Останавливаем 

попутные машины, но пока безуспешно. Дождь усиливается. Начинаем вешать тент, и 

тут подруливает машина с будкой. Быстро забрасываем собранные и полусобранные 

вещи, грузимся сами и в 16.00 едем через Дуван в Месягутово. Договорились за 700 

руб. со всех. Дорогой водитель созванивается с таксопарком, и в Месягутово 

перегружаемся в ожидающие нас две легковушки. За тысячу рублей за машину едем 

дальше. В половине восьмого мы на вокзале в Кропачѐво. Берѐм льготные билеты на 

ночной поезд, дозваниваемся до Пензенского МЧС, докладываем о завершении 

маршрута и продолжаем собирать, укладывать вещи. Местные бомжи и бомжихи 

признают нас за своих и упорно навязываются в компанию. Поезд уносит нас домой. 

Спасибо хорошей реке Юрюзань! Спасибо хорошей, дружной компании! Вот имена 

участников: 

  

                         Дмитрий Жиркин                          Сергей Косогоров  
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                   Ольга Медянцева                              Александр Смирнов  

   

                    Вячеслав Федулов                                   Владимир Ошкин 

 

                                       и я – Валерий Косогоров – «Борода». 

                                                           Пролетела неделя, 

                                                           В жизни всѐ быстротечно. 

                                                             Загорелый, усталый – в окно поезда глянь: 

                                                           Вот она, наша речка, 

                                                           И забилось сердечко – 

                                                           До свидания, горы, прощай, Юрюзань! 

                                                                    В.Косогоров (Борода). Фото автора. 
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        Дискуссионный клуб . Есть мнение.  
 

Ироническое открытое письмо Александру Шилину 

                       Говорят, Эпоха Великих Географических Открытий канула в Лету. Вот, в 

Энтомологии этот процесс ещё не приостановился — почти каждый день открывают 

новые виды насекомых. А все полюса планеты давно, мол, покорены. Это утверждение  

с успехом опровергает наш друг, до недавнего времени действительный член Русского 

Географического Общества Александр Шилин. Он, как известно, открыл 

Географический Центр Пензенской области. А в прошлом году сделал очередное 

потрясшее воображение общественности открытие, что река Ворона по праву 

должна называться Большим Чембаром. Мне, как участнику первого и третьего 

этапов Экспедиции по Большому Чембару, тоже тешит самолюбие причастность к 

столь великим делам... А, впрочем, речь не об этом. О величине открытий пусть судят 

учёные и взвешивают их вес на своих научных весах, и измеряют их размер своими 

научными линейками.  

                   В №41 газеты «Сто дорог» Александр Шилин пишет о том, что четвёртый 

этап экспедиции «Чембар», «как и три предыдущих этапа, организовали и провели 

«Клуб путешественников «ЗАГОСКИНЪ» и «Содружество пензенских землячеств». 

Честно говоря, первый раз слышу о клубе «ЗАГОСКИНЪ». Впрочем, незнание, как 

известно, не освобождает от ответственности. Тем не менее туристскую этику, как 

и общечеловеческую, тоже никто не отменял. Саша Шилин — удивительный человек, 

потому что умеет не только удивляться окружающему, но и удивлять окружающих. 

Он всегда двигается вперёд, никогда не оглядываясь назад. А оглянуться стоило бы. 

Ведь ещё в апреле 2012 года в газете «Сто дорог» (№26) говорится, что 

организаторами экспедиции по Чембару являются Географическое общество и клуб 

туристов «Пенза». И подписана эта информация А.А.Шилиным, Членом Учёного совета 

Пензенского областного отделения ВОО «Русское географическое общество».  Может, 

это не тот Шилин , а его однофамилец? Поверьте, другой участник с такой же 

фамилией в списках экспедиции замечен не был. 

                    Платон мне друг, но истина дороже. С Платоном я лично не знаком, да и 

Саша не Платон. Потому что Саша Шилин не философ, а скорее Великий Фантазёр. 

Тем не менее истина всегда истинна, земля круглая, и туристы продолжают 

исследовать эту нашу Землю, каждый раз делая маленькие открытия, пусть хотя бы 

только для себя. А Александру искренне пожелаем Новых Великих Открытий. 
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На Вороне. Картина автора письма  

                              С уважением Александр Игнатьев, зам. Председателя Клуба туристов 

                                                «Пенза», член экспедиции по Большому Чембару и Вороне. 

                                    P.S.    Не хочу на эту тему париться - 

                                               Кто и для чего пиарится… 

                                               Мне бы только в походы ходить , 

                                               Родниковую воду пить. 

                                               Мне бы воздухом лесным подышать, 

                                               И в неведомые дали путь держать… 

                                               У костра вечернее чаепитие - 

                                               Мне дороже прочего открытия ! 
 

         Путешествие в прошлое      

УЗЕЛ ГИССАРСКОГО И МАЧАТЛИНСКОГО ХРЕБТОВ НА ПАМИРО-АЛАЕ 

Часть 2. 

                                                                   «Горы, горы! Что за магнетизм  

                                                                    скрыт в вас!» 

                                                                                              Н.К.Рерих. 

            27 августа. Ночью вода замѐрзла в котелках, чувствовался холод. Дежурные поднялись в 

7.00, к восьми приготовили завтрак. В 11 -м часу вышли вниз в долину реки Диахон-Дора и сразу 

приняли влево – по леднику прямо спускаться опасно, так как он был со взлѐтами и трещинами. 

Через полчаса спустились к травянистому склону левого берега речки и спокойно вышли на 

древнюю морену, откуда спустились в долину реки Диахан-Дара. Впереди виден снежный мост. По 

осевой линии, по северному горизонту, проглядывается с угловым углублением предполагаемый 

перевал «Дикон», на который нас предстоит подняться. К двум часам дня пришли в назначенное 

место, здесь по графику похода отдых -полуднѐвка. Разведгруппа поднялась к щели перевала,  

частично занесла снаряжение и продукты, чтобы завтра налегке подняться на перевал.  
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             Ночь прошла спокойно, в восемь утра мы уже вышли по левому склону реки Диахан-Дара,  

прошли два ручья, спускающихся по скальному склону, по кулуарам, в верховьях которых 

проглядываются небольшие морены и третий ручей, к которому мы вскоре подошли. Он должен 

вывести нас на перевал. Метров двести поднимались по скалам с верѐвочной страховкой до 

морены, дальше вдоль ручья до слияния ещѐ двух береговых морен, затем по сыпучему 

каменистому склону под перевал. На перевал поднимаемся по скалам метров сто с верѐвочной 

страховкой. К часу дня вышли на перевал «Зубной». Хорошо виден спуск по леднику, затем по 

моренам в долину реки Дикон-Дара. Наша задача – провести разведку всех возможных проходов в 

этом узле Гиссарского хребта, выявить орографию местности. Для этого понадобилось выполнить 

траверс участка в пределах правого отсека ледника Дикон-Дара протяжѐнностью два километра с  

направлением северо-восток - 103
О
, совершив спуск на ледник, прилегающий к спине хребта и 

простирающийся на 4,5 километра. Спускаемся на север, обойдя два бергшрунда по мостам 

ползком со страховкой. Ниже по леднику встречаются трещины, которые легко преодолеваются. В 

результате выполненного траверса установлено наличие трѐх седловин в пилообразном скальном 

гребне.  

              С востока на запад первое седло под названием «зубной», пройденное ленинградцами и 

литовцами, оценивается 1-й кат. сложности. Среднее седло, пройденное 24.04.1970г. рижанами, 

оценивается 2-й кат. сложности. Третья седловина, наиболее сложная, названа ленинградской 

экспедицией от 11.08.1964г. (руководитель Груневский) перевал «Возвращений» и определяется 

2-й кат. сложности. Все три седловины находятся на отметке 3800-3900 метров.  

Продолжительность траверса – 7,5 часов. По морене, мимо ледникового озера, спустились к 

левому травянистому склону, на площадке у ключа расположи лись на ночѐвку уже в сумерках. 

               Утром встали поздно, чувствовалась усталость от вчерашнего сложного маршрута. В 

одиннадцатом часу начали спуск по видимой козьей тропе, и через два часа спустились к левому 

многоводному притоку речки Дикон -Дара, вытекающему с ледников восточного цирка пика Дикон 

(4570м). По левому (орографически) берегу притока поднялись до задернованной морены и 

поставили здесь лагерь. Дров нет, ниже по склону в 2-х – 3-х км растѐт арча.  

 
Ущелье Хазар-Хана 

              Утром 30 августа продолжили подъѐм по левому берегу бурной ледяной речки. Троп нет.  

В полдень подошли к морене, выходящей с южной стороны Бодаместонской стены (условное 

название). Ещѐ через час поднялись на морену, откуда хорошо просматривается весь гребень 

Гиссарского хребта, сложенный из красного гранита. Остроконечные скальные выступы делают 

этот 6-7 километровый участок похожим  

на пилу или стену древней крепости, давно покинутой людьми. Тишина и покой. В гребне видны 

три глубокие щели. Для прохождения перевала выбрали среднюю. Сегодня в нашу задачу не 

входило делать переход, поэтому после обеда в 16.00 четверо туристов во главе с Виктором 

Аврамец (руководитель группы, к.м.с. по горному туризму) отправились на разведку под перевал.  

По всей длине гребня у подножия тянется бергшрунд, то сужаясь, то расширяясь до 4-5 метров.  

Это усложняет подход. Кроме того, на леднике имеется масса поперечных трещин, под 

перевальный гребень поднимается снежно-ледовый взлѐт в 35
О
 Сделав зарисовки и 

сфотографировав подъѐм, вернулись в лагерь.  
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               Рано утром 31 августа подъѐм и уже в 7 утра – выход. Язык ледника пологий, открытый, 

частично покрыт обломками скал, встречаются узкие поперечные трещины. Прямо по оси ледника 

к перевальному взлѐту встречается широкая двухметровая вымоина, по которой бурлит поток,  

поэтому берѐм влево и обходим промоину по каменному мосту. Дальнейший подъѐм по леднику в 

течение получаса пологий, затем волнообразный взлѐт под 35-40
О
.Надеваем кошки и 

поднимаемся наверх в связках. Преодолев несколько трещин, группа подходит к громадному 

бергшрунду, который преодолели по каменно-снежному мосту со страховкой. Прямо по ходу 

дальнейший подъѐм ведѐтся по ледовому жѐлобу под перевал. Крутизна под 60
О
 и большая 

разрушенность скальных пород. Сначала рубим ступени с нижней страховкой через ледовые 

крючья (забито 3 ледовых крюка, вырублено 53 ступени). Выйдя из ледового  жѐлоба, 

поднимаемся по скалам крутизной 60-70
О
 с крючьевой страховкой. Было навешано три верѐвки по 

45 метров, забито 12 скальных крючьев. Выход на перевал проходил через узкий скальный кулуар,  

подъѐмы некоторых участков вели с применением перил со схватывающим узлом. Скалы очень 

рыхлые, малейшая неосторожность вызывает падение камней. Рюкзаки поднимаем раздельным 

способом. Перевал представляет собой узкую перемычку с острыми скальными выступами. Как и 

следовало ожидать, перевал никто не проходил. Соорудили тур, вложили записку, пообедали и 

сразу начали спускаться по скальному кулуару до осыпи длиной 200 м. Заканчивается осыпь 

скальным обрывом; представляет собой три подряд скальных, крутых, отвесных жѐлобов. Поэтому 

дальнейший путь спуска ведѐтся слева по скальным полочкам с применением перил. Навешано 

четверо перил по 45 метров с дальнейшим выходом через осыпной кулуар в соседнее ущелье.  

Ниже по травянистому склону спустились к речке Бодаместон. Подъѐм на перевал занял 4,5 часа 

и спуск – 4 часа. Оценили мы этот перевал как 2 -Б категория сложности, в дальнейшем РМКК 

засчитала нам его как первопрохождение 3 -А кат. сложности.  

 
Бергшрунд и ледовый жѐлоб на пер.Бодаместон 2б кат.сл.  

               Базовый лагерь расположили у подножия красной скальной стены. Она возвышается с  

севера как крепостная стена. На берегу реки Бодаместон, на восток, проглядываются светло -

белѐсые громадные мелкие осыпи с верхним широким седлом. Правее скальный хребет тянется 

до сыпучего купола, который является стыком Мачатлинского и Гиссарского хребтов. Восточный 

склон купола в Гиссарском хребте образует седловину и является перевалом «Три дороги»,  

«Учжал», «Удобный». Эти три наименования фигурируют в записке группы московских туристов от 

04.08.1971г. (руководитель Жукова В.Н.). Мы считаем наиболее уместным назвать этот перевал 

«Три дороги», так как с него можно спуститься в долины рек Бодаместон, Дикон-Дара, Диахан-

Дара. Отсюда на север через 300 метров находится перевал «Дружный», а в южном направлении 

– перевал «ТАКТ».  
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               Поднявшись на перевал «Дружный» и заменив записку, мы решили поднять тур повыше. 

В поисках камня я увидел кусок плиты, торчащий из мелкой осыпи в шести метрах от тура. Начал 

выворачивать этот скальный плитообразный кусок и неожиданно обнажил человеческий скелет.  

Сразу вспомнилась история вскрытия гробницы Тамерлана в Самарканде и начавшаяся после 

этого война. Срочно задвинули плиту обратно, да ещѐ и камней подложили в это место. Когда и 

что заставило здесь захоронить человека, для нас осталось загадкой.  

              Отсюда по леднику Дикон мы прошли траверсом к перевалу «Три дороги». Не 

задерживаясь на перевале, обогнули стыковочную  вершину-«купол» с юга и траверсом по скалам 

Мачатлинского хребта с применением страховочных перил поднялись на перевал, которому дали 

название «ТАКТ», что расшифровывается как «Туристский альпинистский клуб Темиртау»). В 

западном направлении, вниз с перев ала, скально-сыпучий склон опасностей не предполагает.  

Поставив тур и заложив записку, продолжили траверс гребня Мачатлинского хребта в южном 

направлении по скалам средней сложности. Взошли на безымянную предвершину, которая с 

севера-запада преодолевается спокойно по скальным выступам. Саму вершину обошли по полкам 

с западной стороны и вышли до выступающей остриѐм огромной полке под 45
О
 дальше к седлу 

перевала «Бесутун». В туре найдена записка ленинградских туристов под руководством 

Груневицкого от 1964 года. Высота перевала около 4000 метров. Спустились с перевала без 

особых трудностей и к семи вечера были в базовом лагере. Траверс трѐх перевалов занял восемь 

часов чистого времени.  

 
Перевал «Такт» на Мачатлинском хребте  

               3 сентября снимаемся с базового лагеря и по правой стороне ущелья Бодаместон 

спускаемся до слияния рек Беш -Бара (с юга) и Бодаместон (с востока), дальше река идѐт под 

названием Кштут. Перешли через два мостика, проложенных на обеих речках, и на левом берегу  

р.Кштут, под кронами огромных деревьев, расположились на ночѐвку. Всѐ хорошо, но 

заканчиваются продукты. При разработке маршрута мы не учли очень важную деталь – после 20 

августа чабаны начинают спускаться с высокогорных пастбищ со своими отарами овец. Пока они 

наверху – у них можно купить мясо, молочные и мучные продукты. Отсюда вывод: самый 

благоприятный период для походов в Фанские горы – в начале августа.  

            Подъѐм по реке Беш -Бара идѐт по хорошей тропе, встречаются рощи фруктовых деревьев:  

яблони, фисташки, алыча, дикий виноград, кустарники ежевики и смородины. Справа по ходу на 

скальном склоне – глубокие кулуары. Ущелье ничем не примечательное, реку можно перейти 

вброд и через мостики, сделанные чабанами. Тропа поднимается до зоны лугов. Идѐм легко,  

энергично, ноги как пружины отталкиваются от земли, в животе урчит от большого количества 

съеденной смородины и малины. С долины лугов вышли на скальный выступ, так как выход по 

речке невозможен – она течѐт в каменном завале. Дальше – пологий подъѐм к леднику вправо по 

ходу. Небольшой подъѐм на ледник – и сразу открывается гряда Мачатлинского хребта, справа 

отчѐтливо виден перевал «Каменные ворота». На перевале действительно торчат несколько 

каменных столбов. Спуск с перевала по сыпучему склону довольно простой, слева по ходу 

возвышается метров на 300 вершина. Обойдя еѐ и не теряя высоты, вышли к склону песчаных  
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скал, которые пересекаются глубокими логами и крупными сыпучими склонами. Спускаемся на 400 

м до высохших озѐр. Отсюда начинаем подъѐм на перевал Ходжа-Гаспи. Для того, чтобы пройти 

на этот перевал, необходимо обогнуть боковой отрог со сбросом по высоте ещѐ метров на 500 

вниз и подняться левым притоком к перевалу. Идѐм на виднеющуюся седловину, западнее 

упомянутой вершины. Преодолев моренный вынос правобережной морены, выходим на крутой 

склон ледника в самых его верховьях, далее следует подъѐм по снежнику на перевал. С перевала 

делаем разведку по гребню на восток. Пройдя метров 800, обнаружили ещѐ одну седловину, 

которая должна привести в левобережный приток реки Сандал-Дарья. Высота перевала 4000 

метров. После разведки спускаемся с седловины сначала по крутой мелкой осыпи, затем входим в 

кулуар, зажатый узкой щелью, местами снежники. Спуск очень крутой, в некоторых местах 

применяем страховку (бросаем верѐвку 4 раза по 45 метров). Спуск идѐт трудно, чувствуется 

усталость. К вечеру спустились до базового лагеря у устья правобережного притока реки Сандал-

Дарья и остановились на днѐвку. Здесь нас ждала вспомогательная группа под руководством 

Н.В.Пагануцци. После тѐплого приѐма мы организовали костѐр и долго пели под гитару свои 

любимые песни о горах, о дружбе, о вечных ценностях. Николай Валентинович расчувствовался и 

спел несколько песен на французском, потом – на итальянском, на немецком, и в заключении – на 

русском языках, вспомнив свои студенческие годы.  

 
Перевал «Ходжа-Гаспи» 1б кат. сл. 4000 м 

               Основная часть маршрута экспедиции закончилась благополучно, задачи, поставленные 

Н.В.Пагануцци, были выполнены, материал по перевалам и ледникам стыка двух хребтов собран.  

В будущем эти сведения лягут в основу путеводителя или сборника рассказов по этим 

удивительно красочным, пѐстрым горам, расположенным на юго-западе Памиро-Алая, и повысят 

безопасность прохождения туристских маршрутов.  

                                                                                                                    Павел Камаев, 2013г.  

                       П е с н и    у    к о с т р а                       

Плот 

                                  Плот — восемь брѐвен сосновых. 

                                  Пены упругие гроздья. 

                                  Снова, и снова, и снова 

                                  Реку строптивую просим: 
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                                   "Ну, унеси ты нас к морю, 

                                    Ну, пронеси мимо горя, 

                                    Ну, упроси эти горы — 

                                    Те, что стоят как ножи, — 

                                    В край дать дорогу, где солнце 

                                    Красит людей в цвета бронзы, 

                                    В край, где, прибоем искромсан, 

                                    Берег лазурный лежит".  

                                    Золотом сыплют берѐзы, 

                                    Листья бросая на камни. 

                                    Отбарабанили грозы 

                                    В гор неприступные ставни. 

                                    Ну, унеси ты нас к морю, 

                                    Ну, пронеси мимо горя, 

                                    Ну, упроси эти горы 

                                    Дать нам дорогу к морю. 

                                                                      Юрий (Георгий) Аделунг. 

                                                                                                                     

                       Легенды отечественного альпинизма                       

ШЕСТЬ ВСТРЕЧ С МИХАИЛОМ ТУРКЕВИЧЕМ 

 Во второй половине дня, 3 июля 2003 года, я переходил улицу около Дома 
офицеров. По Ленинградской, в направлении поисково-спасательной службы, 

ехала «Нива» с символикой МЧС. Поравнявшись со мной, машина остановилась. За 
рулем был Геннадий Васильевич Кабанов. Опустив стекло, он произнѐс всего одну 
фразу: «Миша Туркевич умер...». Сказал тихо, но это был гром среди ясного неба. 
С тех пор прошло десять лет... 

 Его очень хорошо знали в Пензе. А я оказался последним из пензяков, кто 
побывал у него в гостях незадолго до смерти... Но обо всѐм по-порядку. 

Встреча первая. 5 августа 2001 года, посѐлок Терскол, Кабардино-Балкарская 
республика. 

 Лагерь «Бивуак» на территории Эльбрусской поисково-спасательной 

службы. В числе участников восхождения на Эльбрус, которое было посвящено 
200-летию Пензенской губернии, я готовился к акклиматизационному походу на 
Чегет. Во главе группы украинских туристов, которая расположилась недалеко от 
нас и тоже шла на Эльбрус, был невысокого роста спортивного телосложения 

человек в камуфляже. Михаил Туркевич – об этом я узнал несколько позже. 
Знакомства, как такового, не получилось, зато появился повод прочитать 
«Эверест» и «Траверс» – книги о первой и второй Советских Гималайских 
экспедициях. В 1982 году 11 наших спортсменов взошли на Джомолунгму (8848 
м), их маршрут по юго-западной стене никто, кстати, не повторил до сих пор, а в 

1989 году 27 человек взяли все четыре вершины Канченджанги (8478 – 8586 м), 
совершив на них... 85 человеко-восхождений! 
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Встреча вторая. 19 октября 2002 года, город Пенза.  

 Собираясь вечерним поездом ехать в Москву, я с утра позвонил на 
поисково-спасательную службу. «Геннадий Васильевич, подскажите, как мне в 
столице найти Михаила Туркевича» – «Здорово, младший брат! (После моего 

знакомства с Фѐдором Конюховым, Кабанов, по каким-то только ему одному 
известным законам генеалогии, произвѐл меня в родственники мореплавателя). В 
Москве ты его сейчас не найдѐшь, а вот в Пензе... Заходи на службу, Туркевич у 
нас! Не веришь?». В Пензе знаменитый альпинист оказался впервые и совершенно 

случайно, на обратном пути из Красной Поляны. Там завершился восьмой 
открытый чемпионат по пятиборью среди сотрудников поисково-спасательных 
формирований МЧС России, и Михаил Туркевич, по приглашению пензенских 
спасателей, возвращался в столицу через наш город. Я ехал с ним в одном поезде, 
только в другом вагоне. 

Встречи третья, четвѐртая и пятая. 22, 25 октября и 7 ноября 2002 года, город 
Москва.  

 Находясь в столице, я всячески пытался заполучить у человека-легенды 
заветное интервью. Встречаться в кабинетах он не хотел, пиариться не любил, 
слова «интервью» не признавал. Поэтому все наши встречи происходили в 

домашних условиях, в обстановке простого и непринуждѐнного общения. Уютная 
кухня в небольшой однокомнатной квартире на шестом этаже, в новом доме на 
Старой Каширке. Ароматный чай-кофе. Бутерброды с сыром и ветчиной. В 
комнате – раскладушка, на ней – пуховый спальник, гитара. Около стены – 

велосипед, и повсюду – многочисленные книги, альбомы, дневники, фотографии... 
Кроме меня, в гостях у Михаила Туркевича всегда были интересные люди и 
приятные собеседники – спасатели, альпинисты, путешественники... 

   
                Туркевич у себя дома                                   70-я кадетская школа 

Встреча шестая. 18 декабря 2002 года, город Москва.  

 После встречи в ИТАР-ТАСС с Фѐдором Конюховым, мы с Валентином 
Венделовским, кинорежиссѐром из Санкт-Петербурга, участником первой и 
второй Советских Гималайских экспедиций, шли по Тверскому бульвару в 
направлении станций метро Пушкинская, Тверская, Чеховская. В это время я 

позвонил Михаилу Туркевичу. «Кто это рядом с тобой?» – спросил он – «Вендель? 
Приезжайте оба!». У моего попутчика на сегодня были другие планы, а я вновь 
оказался в гостях на Старой Каширке. Кто бы мог подумать, что эта встреча с 
Михаилом Михайловичем станет последней... 

 – Михаил Михайлович, расскажите о вашем детстве. 

 – Моя мама была учительницей в начальных классах, отец – директором 
школы. В пять лет я уже умел, и писать, и читать. С удовольствием лазил по 
деревьям. Перепрыгнуть с сосны на ѐлку, разорить пару гнезд вороньих – для 
меня было проще простого. В школу ходил босиком – так мне хотелось. Училке это  
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не нравилось, она вызвала маму, та пришла, отлупила меня на глазах у всего 
класса, взяла за шкирку и увела, мол, учиться будешь теперь у меня, а не у этой 
злой тѐтки, которая тебя не любит. Я всегда был учеником «первоклассным»: два 
года ходил в первый класс у себя в Утишкове, два года учился на первом курсе в 

Киевском топографическом техникуме и в Киевском институте физической 
культуры. 
 – А как вы занялись альпинизмом? 
 – Случайно. Наверное, лет в семнадцать. Отдыхал с ребятами на природе 

недалеко от Житомира и увидел, как по скале лазят какие -то люди. Я спросил: 
«Почему вы всѐ время срываетесь, не можете долезть до вершины?» – «Это, мол, 
очень сложно» – «А ну, дайте попробовать». Попробовал и долез. Без страховки. 
Меня сразу же под чужой фамилией зачислили в команду Киевского 
государственного университета. Я занял первое место на чемпионате Киевской 

области по скалолазанию и получил бесплатную путѐвку на Кавказ, в альплагерь 
«Шхельда». Шѐл 1973 год. Я первый раз в жизни увидел настоящие горы и был 
потрясѐн. Земля стоит дыбом! Меня, равнинного жителя, они как взяли за 
шкирку, так и не отпускают уже тридцать лет. 
 – Зачем люди ходят в горы? 

 – Не знаю. Зачем они прыгают с парашютом, чего летают? Или Бубка. 
Перепрыгнул шесть метров, а к чему – непонятно. Вам надо прыгать на шесть 
метров? Не надо. И мне не надо. Никому кроме него не надо. А альпинизм всѐ-
таки полезнее. Тот, кто с горами на «ты», он и в жизни более приспособлен, умен, 

сообразителен. Не обладая навыками ходьбы в горах, человек и по улице ходит 
плохо, вяло, неуверенно. Сошѐл ледник в Кармадонском ущелье, похоронил людей, 
а кому их искать, кому откапывать? Альпинистам. Спасателям. 
 – Страшно в горах? 
 – Человек, если ему становится страшно, в горы ходить не должен. 

Подсознательно, да, опасность надо уметь предвидеть, но чтобы паниковать – ни 
в коем случае! Такой страх парализует, заставляет бездействовать. Когда я иду по 
маршруту, провешиваю верѐвку, забиваю крючья, я каждую секунду думаю о 
возможной опасности. Прикидываю, откуда и чего можно ждать, что нужно 

сделать, чтобы не сбило, не сдернуло ни тебя, ни твоего друга. Куда приткнуть 
голову, если посыпятся камни. Каска – что это такое? Ничего. Если камень весом 
два-три килограмма, он размозжит голову вместе с каской. 
 – Был у вас какой-нибудь особенный случай.  
 – Каждое восхождение это и есть – особенный случай. Заранее никто ничего 

не знает, и знать не может. Что будет с тобой и с твоими друзьями? Где застанет 
вас непогода – в базовом лагере или на узком карнизе над пропастью? Сойдет 
лавина или нет? Посыпятся камни или лед? Ударит молния или случится 
обморожение? На Лхоцзе, обмороженные, мы потеряли сорок два пальца. Это не с 
одного человека. С одного было двадцать. 

 – Вы сами ломались? 
 – Руки, ноги, рѐбра – без этого никуда, а ещѐ был перелом основания 
черепа, трепанация. Так что голова у меня совершенно не целая. 
 – И вы снова идѐте в горы. Красота манит? 

 – Во всѐм красивом есть свой подвох, и если не рассмотреть его сразу – 
потом будет плохо. Я, например, ни разу не был на Хан-Тенгри. Эта гора 
красивая, но коварная. Воспоминания, связанные с ней, у меня нехорошие. В 
1974 году там погибли мои друзья – пять человек из Донецка и Запорожья. Я 
хотел пойти вместе с ними... 

 – Как отмечают взятие вершин? 
 – В базовом лагере. Наверху это делать опасно. Вершина – лишь полпути, 
спускаться намного сложнее. Обязательно надо оставить силы и время на то, 
чтобы вернуться домой, к семье, к друзьям и знакомым. Кому ты нужен на той 
горе, если залез на неѐ и умер. Прыгая от радости. Таких прыгунов мы спускаем 
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вниз намного чаще, чем они думают. 
 – Какое событие, произошедшее с вами в горах, и сейчас наиболее яркое? 
 – Восхождение на Джомолунгму. Тогда мы впервые  в СССР переступили 
порог неизвестности. Выше 7495 метров, это пик Коммунизма, никто из наших 

ребят ещѐ не ходил. Что будет на восьми тысячах и выше, никто не знал. Это был 
рубикон, и вдруг мы начали там дышать, кто-то с кислородом, кто-то без него. В 
этом году нашему восхождению исполнилось двадцать лет. Все, кто участвовал в 
экспедиции, собрались вместе, вспомнили, как это было. Жалко, ушли Володя с 

Валерой. (Балыбердин погиб в 1994 году, в автомобильной аварии в Санкт-
Петербурге, Хрищатый – в 1993 году, в ледопаде при восхождении на Хан-Тенгри 
– А. Ш.). 
 – О пензенских альпинистах вы что-нибудь знаете? 
 – Ничего. Москвичей, ленинградцев я знаю. Свердловчан, красноярцев, 

новосибирцев... Для того чтобы судить о городе, в котором занимаются 
альпинизмом, надо видеть его команду на соревнованиях, чемпионатах. Надо 
заявляться, делать какую-то гору, занимать определѐнное место. 
 – Что вам понравилось в Пензе? 
 – Кадетская школа. Очень хороший уровень обучения, взаимосвязь со 

спасателями, уникальный случай создания в нашей стране подобного учебного 
заведения. В этом вы уже впереди России всей, и можете делиться с ней опытом. 
Конечно, надо вывозить ребят на соревнования, выпускников принимать на 
службу, давать им возможность учиться и работать по профессии. 

 – Что вы любите больше всего? 
 – Свою работу. Ту, за которую я берусь по настоящему. Она может быть 
самой разной, главное, чтобы труд был созидательным. Я не трачу время на 
ерунду, особенно, если она мне не нравится. Люблю своих родителей, брата, 
сестру, жену, сыновей Дмитрия и Михаила. Вижу их крайне редко, но думаю о 

них постоянно. 
 – Что не любите? 
 – Хамства, неумеренной наглости, лжи, предательства, беспредела... 
 

 Воспоминаниями о своѐм друге делится заместитель начальника 
Пензенского пожарно-спасательного центра Геннадий Васильевич Кабанов. 
 
 Заочно я Мишу узнал в 1982 году, во время первой Советской Гималайской 
экспедиции. Тогда о ней очень много писали в газетах, журналах, говорили по 

радио, показывали по телевидению. Имена участников были у всех на устах. 
Самым молодым в группе был Михаил Туркевич – во время экспедиции ему 
исполнилось двадцать девять. 
 После землетрясения в Армянской ССР назрела необходимость создания 
Российского корпуса спасателей. В январе 1989 года в Москве состоялся 1-й 

Учредительный съезд РКС. Там я познакомился с Мишей лично. Вскоре он уехал 
на Канченджангу. 
 Во время проведения Всероссийских соревнований среди сотрудников 
поисково-спасательных формирований МЧС России мы часто встречались в 

Подмосковье, в Башкортостане, на Кавказе. 
 Более тесно стали общаться в 1998 году, когда я приехал в Ногинск, в 40-й 
Центр подготовки спасателей МЧС России, учиться на спасателя международного 
класса. Туркевич был заместителем начальника центра и, одновременно, нашим 
преподавателем. Он сам прошѐл эту школу и тоже стал международником. Он 

никогда не считал зазорным учиться чему-то ещѐ. Тому, чего до этого не умел, или 
умел, но не так хорошо, как хотел бы. Он никогда не брался за дело с тем, чтобы 
сделать его кое-как. Всѐ и всегда у него получалось блестяще. 
 Помимо всего прочего, мы с Мишей просто дружили. Любая встреча с ним 
была по-своему яркой и интересной. Будь то чрезвычайная ситуация, будь то  
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столик в высокогорном кафе. Его манера общения, лѐгкий акцент, внешность и 
обаяние притягивали, завораживали. Открытый, доступный, простой, 
доброжелательный, он относился к тем людям, дружить с которыми легко и 
приятно. 

 Туркевича знали везде, куда бы он ни приехал. Его круг знакомств был 
огромен: от туриста до президента. Вокруг него всегда были такие же люди, как и 
он сам, с которыми ему было так же легко и надежно. 
 Когда он приехал к нам в Пензу, ребята его обступили и, удивлѐнно так, 

говорят: «Что, это, правда?», «Это и есть Туркевич?», «С ним можно вот так легко 
говорить?». 
 Выдающийся альпинист, неоднократный победитель всевозможных 
соревнований... Взять бы и – возгордиться! Ан, нет. Миша не был «звездой». Не 
болел этой дурацкой болезнью. С одной стороны, он был человеком простым, а с 

другой – ровно настолько же сложным. Принципиальным до мозга костей. Это 
противоречие перекрывалось его кипучей энергией, целеустремлѐнностью, 
жизненной силой. Идти, не сдаваясь, вперѐд, напролом, вопреки. Если он 
отступал, то – для разбега. Или тогда, когда нужна была помощь другу. В 1982 
году, на Джомолунгме, он вышел навстречу терпящим бедствие Владимиру 

Балыбердину и Эдуарду Мысловскому. Помог им спуститься в лагерь, а потом, 
впервые в мире, совершил ночное восхождение на высотный полюс планеты. В 
1990 году, на Лхоцзе, он отказался ступить на вершину, до которой оставалось 
менее трѐхсот метров. Решение возвращаться он принял не потому, что не смог 

идти дальше. Потому, что идущие с вершины Сергей Бершов и Владимир 
Каратаев, измученные и обмороженные, без его помощи могли вообще никогда не 
вернуться. 
 Заняться собой, наладить свой быт, построить свой дом, купить машину, 
приобщиться к другим благам цивилизации... Всѐ это для него было потом. 

«Потом», к сожалению, не наступило... Собственноручно вырвав из лап «костлявой» 
десятки жизней, спасти свою жизнь он не успел. 
 Утром 1 июля 2003 года, отдыхая в Сочи, Миша внезапно почувствовал 
себя плохо. Обострился хронический панкреатит. Два дня он находился в 

реанимации, в коме, но врачи оказались бессильны... Ему было всего пятьдесят... 
 Трудно поверить, но прошло уже десять лет. Нашего друга нет с нами, но 
память о нѐм согревает наши сердца. 

   
                        На ПСС                                    Автограф от легендарного альпиниста  

 
Михаил Михайлович Туркевич. 

(22 марта 1953г., с. Утишково, Львовская область – 3 июля 2003г., г.Сочи). 

Мастер спорта международного класса по альпинизму. 
Многократный чемпион и призѐр чемпионатов СССР и международных 
соревнований по альпинизму. 
Спасатель международного класса. 
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Награды: 
Орден Трудового Красного Знамени; 
Орден Дружбы народов. 
Автор книг: 

«Зов далѐких вершин»; 
«Восхождение»; 
«Поисково-спасательные работы в горах». 
Восхождения, более 150 горных вершин: 

пик Ленина (7134 м) – Памир; 
пик Коммунизма (7495 м) – Памир; 
Джомолунгма (8848 м) – Гималаи. Первое в мире ночное восхождение на 
«восьмитысячник»; 
пик Евгении Корженевской (7105 м) – Памир; 

пик Победы (7439 м) – Тянь-Шань; 
Канченджанга – Гималаи. Траверс массива с восхождением на Западную (8505 м), 
Главную (8586 м), Среднюю (8478 м) и Южную (8491 м) вершины. 
Руководство гималайскими экспедициями: 
Заместитель руководителя экспедиции на Лхоцзе -Главную (8545 м); 

Руководитель экспедиции на Джомолунгму (8848 м); 
Руководитель экспедиции на Лхоцзе-Среднюю (8414 м). 
                                                                                                       А.Шилин. 

      Информация для любителей туризма о планируемых путешествиях 
летом 2013 года 

               30 июня отправляется в водное путешествие по Карелии группа из 13 человек под 

руководством Дмитрия Воронина. Участвуют и взрослые, и дети. Поход посвящѐн 350-летию 

Пензы и носит название «Пенза – Северный путь». 

               16 июля из Пензы стартуют шестеро автомобилистов на двух машинах под 

предводительством Михаила Колокольцева. Планируется пробег по дорогам России, Финляндии и 

Норвегии. Как и предыдущее путешествие, оно называется «Пенза – Северный путь».  

               В июле путешествовать по Норвегии отправляется женская велогруппа в составе Тамары 

Колокольцевой, Людмилы Асташиной, Нины Милешиной и Людмилы Фатеевой.  

               14 июля группа горников из 9 человек едет в Центральный Тянь -Шань в поход 4-й 

категории сложности. Руководитель – Игорь Брюхов. В случае удачного стечения обстоятельств 

трое из этой группы планируют чуть позже совершить восхождение на пик Победы.  

              25 июля Евгений Кутний поведѐт свою группу из 7 человек по Кавказским горам в районе 

Архыза.  
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